



# BAI INFOS 55 - Septembre 2015

Lettre d'information de la Banque Alimentaire de l'Isère

Ensemble, aidons l'homme à se restaurer

[www.ba38.banquealimentaire.org](http://www.ba38.banquealimentaire.org) - tél. : 04 76 85 92 50

## L'édito...

### L'été avec la Banque Alimentaire

L'été s'est achevé, certains bénévoles ont retrouvé leurs occupations à Sassenage, d'autres, ayant œuvrés en permanence sous la canicule, sont partis se reposer. Un croisement assez discret, pas du tout perceptible dans le quotidien. La force de la Banque Alimentaire de l'Isère est avant tout celle de ses bénévoles

La période qui a démarré est traditionnellement celle de la préparation de la collecte et je vous confirme que nous nous y activons. Cette année nous innovons, avec une journée d'animation et de communication qui aura lieu le samedi 14 novembre. Nous serons présents de 10h à 17h, Place Félix Poulat à Grenoble, pour annoncer la collecte des 27 et 28 novembre et encourager chacun à y participer. Nous avons l'intention de faire participer le public à la construction d'une pyramide de boîtes de conserves à partir d'animations interactives.

La période qui a démarré ajoute, au traditionnel, une nouvelle activité, un nouveau lieu. 3 Etoiles Solidaires va passer dans les prochains jours, du stade de projet à celui de réalité, d'activité quotidienne. La BAI est maintenant présente dans deux lieux de l'agglomération : Sassenage et Seyssins. Le 5 octobre, les premiers plats cuisinés vont sortir de la cuisine de Seyssins, pour rejoindre

Sassenage, mais surtout les associations et leurs familles aidées, ou personnes seules. Nous pouvons être fiers du chemin parcouru et remercier tous ceux qui nous ont aidés. Nous aurons l'occasion de les mettre à l'honneur pour l'inauguration de l'activité « 3 Etoiles », que nous prévoyons début 2016, après une période de rodage.

Nous allons ramasser beaucoup de viande, parce que nous avons un réseau solide avec la grande distribution locale et d'excellentes relations. Je déplore les derniers événements liés à la lutte contre le gaspillage alimentaire, qui ne simplifient pas la tâche des associations (voir détails p.2). Nous avons besoin rapidement de voir mieux définis nos conditions de récupération auprès de la grande distribution, et d'améliorer nos moyens logistiques.

Dans le même temps nous recevons dans nos locaux, soit à Sassenage dans l'entrepôt, soit à Seyssins dans la cuisine, tous ceux qui veulent venir comprendre nos actions et nos projets, qu'ils soient élus, techniciens, bénévoles, citoyens. Nous pouvons montrer qu'à partir de la mobilisation de chacun, nous sommes prêts à faire face aux besoins constants et nouveaux.

Je vous reparlerai dès le prochain numéro des premiers résultats de

3



Etoiles Solidaires et vous donnerai les dernières informations pour la collecte des 27 et 28 novembre, pour laquelle je vous rappelle le besoin de près de 3 000 bénévoles. Répondez à l'appel et faites le savoir autour de vous. Chaque personne qui donne 3 heures de son temps participe à une mobilisation qui permettra de collecter près de 250 tonnes en 2 jours.

**Bernard Perry**  
Président de la  
Banque Alimentaire de l'Isère

*Une journée d'animation et de communication aura lieu le samedi 14 novembre. Nous serons présents de 10h à 17h, Place Félix Poulat à Grenoble, pour annoncer la collecte des 27 et 28 novembre et encourager chacun à y participer. Nous comptons aussi sur l'aide pratique des bénévoles de la BAI et de la collecte.*

## 3 Étoiles Solidaires : ouverture le 5 octobre



**T**out le matériel nécessaire à notre activité de cuisine est en place. Nous remercions **METRO** (magasin de Sassenage) de nous avoir offert les derniers ustensiles de cuisine manquants.

**L'Institut des Métiers et des Techniques (IMT)** est prêt, Pierre Pavy également. Christian Chedru nous rejoint dès le 1<sup>er</sup> octobre. Les équipes quotidiennes se préparent. Des séances

de présentation des activités de l'après-midi ont eu lieu fin septembre. Ils nous manquent encore quelques bénévoles pour assurer un fonctionnement régulier.

Lundi 5 octobre commencera la nouvelle tournée de ramassage de viande, incluant METRO. En fin de matinée une cinquantaine de kilos de viande sera livrée à Seyssins. A 13h, l'équipe du jour sera au rendez-vous et mettra en action tous les feux pour cuisiner les premiers plats cuisinés. A 16h, la deuxième équipe viendra prendre le relai, mettra une dernière pincée de sel dans les sauteuses et conditionnera le tout. Ensuite viendra le temps du refroidissement et du rangement.

Mardi 6 octobre, en tout début d'après-midi, à Sassenage, les bénévoles de la distribution découvriront

les premières barquettes, qui partiront dans les associations du jour.



Christian Chedru sera le chef cuisinier, dès le 1er octobre 2015



La BAI a fait l'acquisition d'un nouveau véhicule frigorifique. Il est déjà aux couleurs de 3 Etoiles Solidaires

## Rencontre avec Georges Oudjaoudi, de Grenoble Alpes Métropole

**L**e mardi 8 septembre Monsieur Georges Oudjaoudi, vice-président de Grenoble Alpes Métropole, chargé de la prévention, de la collecte et de la valorisation des déchets, est venu à Sassenage, accompagné de Cécile de Combret, responsable du service de la prévention des déchets. Nous avons abordé la question de nos propres déchets et avons visité l'entrepôt. Nous lui avons ensuite fait découvrir la cuisine du collège Marc Sangnier à Seyssins.

Nous avons étudié ensemble l'éventualité de la participation de Grenoble Alpes Métropole au budget de fonctionnement de 3 Etoiles Solidaires.



## Loi Gaspillage

**L**e Conseil Constitutionnel a supprimé les amendements « **GAROT** » de la loi de transition énergétique, pour des raisons de procédure. Ils n'avaient pas de lien avec l'objet de la loi. C'est une dynamique qui est stoppée et qui n'améliore pas les relations entre la grande distribution, les institutions et les associations. Il est souhaitable que la lutte contre le gaspillage alimentaire retrouve un climat apaisé, que les pouvoirs publics aident à définir le rôle de chacun des acteurs, que l'action des associations soient reconnue, encadrée et aidée. Il ne faut plus attendre, ou se perdre dans des procédures complexes. A ce jour le Ministère de l'Agriculture travaille sur une convention cadre entre la grande distribution et les associations.

## Une nouvelle secrétaire



Suite à la naissance de Clémence, Eléonore reprendra son poste à compter de mi-janvier 2016. Nous remercions les bénévoles qui se sont succédées au secrétariat

avec beaucoup de dévouement et d'efficacité. Afin de faire face à cette période de quatre mois, particulièrement chargée, avec, entre autres, la préparation de la collecte, nous avons procédé au recrutement d'une secrétaire intérimaire en la personne de Brigitte Letertre. Nous lui souhaitons la bienvenue.

## Actualités de l'été

L'été 2015 de la BAI, ce fut :  
- **deux concerts** de qualité début juillet, dans le cadre du festival « Des cimes et des Notes », au profit de « 3 Etoiles solidaires » au Prisme de Seyssins et à Lans en Vercors ;  
- **le démantèlement du camp Esmonin le 29 juillet** ;  
- **une distribution exceptionnelle d'eau** (plus de deux tonnes) pour cause de longue canicule ;  
- l'annulation par le Conseil Constitutionnel **des amendements qui concernaient le gaspillage alimentaire** et donc une nouvelle réflexion par le ministère de l'agriculture sur une convention type entre associations et grande distribution.

## Mise à disposition des bénévoles de la BAI dans des associations

L'été 2015 fut aussi la première mise à disposition de bénévoles de la BAI pour *éviter les fermetures estivales* d'associations partenaires. L'expérience a bien fonctionné avec une association (Diaconat protestant), pour laquelle elle a permis d'écourter de deux semaines la fermeture estivale et le retour de nos bénévoles volontaires est positif. Mais l'expérience a aussi connu quelques incompréhensions au niveau d'un CCAS quant à l'intérêt de la proposition de mutualisation des moyens. Néanmoins, la BAI va renouveler l'expérience en 2016, et s'associe à la démarche du Diaconat qui, de son côté, lance un projet de camp de chantier de jeunes qui viendraient d'autres régions et pays.

Monique Van Overbèke

## Partenariat associatif

### Inauguration d'EPISOL

Samedi 19 septembre a eu lieu l'inauguration de l'épicerie solidaire **EPISOL** située rue Général Ferrié à Grenoble. Les élus étaient venus nombreux, ainsi que les bénévoles de l'épicerie et les habitués (déjà) de cette « supérette » de quartier. En effet, **EPISOL** a l'ambition de fonctionner comme un point d'alimentation banalisé, offrant des produits à tarifs régulés pour des adhérents inscrits et aidés. Mais toute personne peut y faire ses courses, sans autre forme d'accès. Le démarrage est prometteur, même si les objectifs de mixité sociale et de clients solidaires semblent, pour l'instant, difficiles à atteindre.



## Revue de presse

Ces dernières semaines, la BAI a eu les honneurs de la presse nationale avec un grand article dans le dernier numéro de la revue mensuelle « Pleine Vie » (tirage 850.000 ex.).



Notre projet « 3 Etoiles a également retenu l'attention de deux sites Internet dont vous pouvez trouver les liens sur le site Internet de la BAI, rubrique « 3 Etoiles Solidaires », onglet « Revue de presse ».



**Banque Alimentaire de l'Isère**

## Vie de l'association ...

### Approvisionnement : le bilan de l'été

#### ➔ Des chiffres à retenir :

- \* + 10% de bénéficiaires sur les deux mois d'été ;
- \* Le poids du colis est passé à 7 kg, soit 5 kg de produits frais et 2 kg de produits secs ;
- \* Pendant cette période, 210 tonnes de produits ont été distribués.

#### ➔ Nouveaux fournisseurs

La saison estivale est toujours une période de forte activité à la BAI, car nous distribuons d'importants volumes de produits, notamment des produits frais.

Yaourts, fromages, surgelés, salades traiteurs, mais aussi brioches, boissons, chocolat sont venus diversifier le colis distribué aux associations présentes cet été.

De nouvelles industries agro alimentaires ont été démarchées et les premiers dons sont arrivés : des poêlées surgelées (Sté BO-FROST), des fromages (Sté PE-RINTER) et des boissons (Rhône Alpes Distribution).

A noter aussi que la moitié des livraisons du FEAD (Fonds Européen d'Aide aux plus Démunis), a été livrée, soit l'équivalent de 230 palettes. Le reliquat s'échelonne jusqu'au 31 décembre 2015. Seule petite inquiétude en cette rentrée,

les premières livraisons de produits spécifiques aux épiceries sociales, sont attendues, au mieux, pour la fin d'année 2015.

#### ➔ Extrapolation des chiffres des approvisionnements pour 2015

- \* Le nombre d'unités de distribution est de 248 000, soit une hausse de 3.5% ;
- \* Tonnage distribué : 1450 T (contre 1300 T en 2014).

Cette forte augmentation du volume distribué s'explique par :

- L'accroissement des lieux de ramassage (+60 T) ;
- Le travail de démarchage de nouvelles industries agro alimentaires (+70 T) ;
- Une collaboration efficace avec la BA du Rhône (+20 T).

**Notre objectif d'augmenter et de diversifier nos approvisionnements est en marche et la cellule "appro" est à pied d'œuvre au quotidien pour le remplir.**



Sylvain Gery, directeur

### Vendredi 27, Samedi 28 novembre, c'est notre collecte annuelle.



Notre collecte annuelle se prépare. La première réunion de coordination entre les différents responsables de pôles aura lieu début octobre. Un nouveau flyer est déjà disponible, tiré à 260 000 exemplaires. Une série de 50 totems (photo), financée par GrDF, viendront compléter les kakémonos édités en 2014. Ils permettront une meilleure visibilité de notre collecte. Un point détaillé sera fait dans le prochain BAI Infos.



### Dîner solidaire à l'Ancien Musée de Grenoble le mardi 24 novembre.

Une soirée de solidarité au profit de la Banque Alimentaire de l'Isère, des Restos du Cœur, du Secours Populaire, et du Centre Communal d'Action Sociale de Grenoble aura lieu dans le site exceptionnel de l'Ancien Musée de Grenoble.

Le menu sera préparé par un grand chef, Stéphane Froidevaux, du restaurant « Le Fantin Latour » à Grenoble, récompensé par 4 Toques au Gault et Millau. Cette soirée sera parrainée par Michel Fugain.



### Calendrier

- **Lundi 5 octobre :** Début de l'opération « 3 Etoiles solidaires ».
- **Samedi 14 novembre :** Lancement de la Collecte 2015, avec un stand interactif d'information Place Félix Poulat à Grenoble.
- **Mardi 24 novembre :** Dîner de l'Ancien Musée.
- **Ve 27 et Sa 28 novembre :** Collecte annuelle.
- **Dimanche 13 décembre :** Grand Repas, à l'Espace partenaire du Stade des Alpes (date à confirmer).

**Vous trouverez toute l'actualité de la BAI sur le site Internet : [www.ba38.banquealimentaire.org](http://www.ba38.banquealimentaire.org)**